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Карагаш: СОХРАНЯЯ ТРАДИЦИИ, 
СТРОИТЬ БУДУЩЕЕ  Александр ЩЕРБА, 

Председатель Верховного Совета 

Люди, живущие на земле, во все времена сла-
вились радушием, гостеприимством, добросер-
дечием и житейской мудростью. В том, как по-
нимают жизнь, посвящают себя любимому делу, 
воспитывают детей жители села, видна искрен-
няя любовь к родному дому, родному краю. До-
рогие сельчане! С праздником вас! Пусть в каж-
дом доме, в каждой семье будет достаток и уют, 
всегда звучит детский смех, преумножаются 
радость и любовь. Богатырского здоровья вам, 
счастья и неисчерпаемых душевных сил!

Карагаш отмечает храмовый праздник. Это традиция, которая на протяжении ве-
ков объединяет все поколения. Покровительницей сельчан считается один из самых 
почитаемых образов Пресвятой Богородицы – Казанская икона Божьей Матери. В 
честь нее более двухсот лет назад был освящен сельский храм. Именно здесь 4 ноя-
бря начинаются главные торжества, проходит торжественная литургия, после кото-
рой за одним большим столом односельчане чествуют пожилых граждан и молодые 
семьи. После традиционного крестного хода в центральном сквере организуют са-
мобытные подворья, ярмарку, а в Доме культуры – праздничный концерт. 

Кто были первые жители Карагаша, чем живет село сегодня, о чем мечтает, нам 
рассказали сами сельчане. 

Большой толковый словарь со-
временного русского языка перево-
дит тюркское слово «Карагач» бук-
вально как «черное дерево», так 
и в наше время называют особую 
породу вяза. Еще один, символич-
ный вариант перевода – «черная 
бровь», связан с первым упомина-
нием названия поселения в исто-
рических документах. В первой по-
ловине 18-го века на живописном 
берегу Днестра расположилась 
станица Черноморского казачьего 
войска. А казаков и казачек всегда 
описывали как бравых чернобро-
вых смельчаков. Когда ушли каза-
ки, село Карагаш заселили молда-
ване, болгары, гагаузы, бежавшие 
из Буджака, находившегося под 
властью Османской империи. В 
1798 году в Карагаше проживало 
175 переселенцев. 

Карагаш сегодня – это уютное, 
зеленое и чистое село на юге При-
днестровья. В нем живут более 
пяти тысяч жителей. Сохраняя бо-
гатые традиции предков, с каждым 
годом село становится краше и 
приветливее.

Испокон веков

За последние два года в селе 
произошло немало изменений к 
лучшему. Удалось решить даже 
те проблемы, которые казались 
неподъемными. «Мы восстанови-
ли уличное освещение. Возле не-
которых домов его не было 30-40 
лет. Мы проводим воду. Для на-
ших жителей это самый острый 
вопрос. Никто нас не слышал 
не один десяток лет. Нынешние 

Правительство, Верховный Совет 
пошли нам навстречу. Наконец и 
дети, и взрослые, и пожилые люди 
смогут пользоваться хорошей во-
дой», – с гордостью рассказывает 
глава администрации села Савва 
Ткаченко. Включение данных 
работ в госпрограмму капиталь-
ных вложений стало возможным 
благодаря инициативе парламен-
тариев по округам Александра 
Щербы и Павла Шинкарюка.

В прошлом году на территории 
села пробурили две наблюдатель-
ные скважины, и на глубине 105 
метров нашли хорошую воду. В 
этом году появилось еще три ар-
тезианских колодца. Осталось к 
ним подключить водопровод, за-
кольцевать сети. Долгожданная 
чистая вода в домах сельчан по-
явится уже к новому году.

Думать 
о будущем

Забота 
о настоящем

Масштабные работы провели в 
этом году в детском саду. Объект 
также вошел в государственную 
программу капитальных вложе-
ний, инициированную Президен-
том Вадимом Красносельским 
и утвержденную в составе респу-
бликанского бюджета на этот год 
депутатами Верховного Совета. В 
русско-молдавском детском саду 
«Романица» открыли новый двух-
этажный корпус. Новые детские 
группы снабдили всем необходи-
мым: мебелью, посудой, инвента-
рем. Ремонтные работы подходят 
к завершению,  и уже скоро в про-
сторных и светлых помещениях 
зазвучит детский смех. 

В остальных корпусах детского 

сада заменили прохудившуюся 
кровлю, поставили новые окна, 
вскоре обновят забор вокруг 
территории. Как отметила заве-
дующая детским садом  Елена 
Ромашева, результат превзошел 
все ожидания: «Детский сад про-
сто расцвел. Мы за это очень бла-
годарны. Регулярно оказывают 
помощь нашему детскому саду и 
наши депутаты Верховного Сове-
та, всегда отзываются на просьбы 
и обращения».

Карагашский детский сад посе-
щает 210 малышей. С детьми ра-
ботают 30 молодых талантливых 
педагогов. В этом году коллектив 
пополнился еще одним молодым 
специалистом. Анна Будиак, 
окончив университет, решила 
стать воспитателем в родном селе. 

По словам заведующей, дет-
ский сад «Романица» считается 
одним из лучших в районе, ведь 
для этого созданы все условия. 
Елена Дионисовна проработала в 

детском саду 19 лет, с гордостью 
говорит о нем, делится планами: 
обновить оборудование на кухне, 
заменить асфальтовое покрытие 
на дорожках, восстановить откры-
тый бассейн. На днях в гостях по-
бывал глава государства. Вадиму 
Красносельскому показали, как 
преобразился детский сад.

Василий МОРАРУ, депутат Совета народных де-
путатов Слободзейского района и г. Слободзеи 

Храмовый праздник – это особенный день 
для нас, сельчан. Это традиция, которая уходит 
вглубь веков, это эстафета от наших предков к 
нам и нашим потомкам. Это праздник, который 
объединяет все поколения! Желаю каждому жи-
телю Карагаша, каждому дому мира, благополу-
чия, крепкого здоровья, долголетия! Благодарю 
односельчан, которые помогают родному селу, 
вкладывают частичку души в развитие Карага-
ша. У нас всегда все получалось и все получится! 
С праздником!

С начала этого года в Карагаше 
действует оздоровительный со-
циально-образовательный реаби-

Единственный 
в районе

литационный центр для детей и 
молодых людей с ограниченными 
возможностями. Он расположил-
ся в здании сельского историче-
ского музея. Для жителей села, 
да и всего района, это стало еще 
одним значимым событием. Еже-
дневно ребят на занятия привоз-
ит свой автобус. Здесь есть учеб-
ный класс и игровая комната. «На 
данный момент центр посещают 
22 ребенка. С ребятами работают 
два педагога и психолог. С по-
явлением автобуса детей стало 
приезжать больше. Это радует! 

Елена Ромашева
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Сейчас они знакомятся, привыкают 
друг к другу. К каждому ищем инди-
видуальный подход. Но уже сейчас 
мы видим, что детям нравится при-
езжать на занятия, многие с нетер-
пением ждут автобуса по утрам», 
– делится впечатлениями дефекто-
лог-логопед Екатерина Платика.

Она молодой специалист из со-
седней Слободзеи. По ее мнению, 
реабилитационный детский центр 
оказывает поддержку не только де-
тям, но их родителям. Педагоги кон-
тактируют с семьями, отвечают на 
все интересующие вопросы.

Благодаря усилиям депутата рай-
совета Василия Морару и пред-
принимателя Станислава Петри-
мана в центре были заменены все 
окна и двери. В следующем году 
здесь планируют открыть массаж-
ный кабинет и мастерские для ре-
бят постарше, чтобы помочь осво-
ить им различные ремесла и при-
общить к труду. Хотят организовать  
полноценное питание.

Карагаш: СОХРАНЯЯ ТРАДИЦИИ,
СТРОИТЬ БУДУЩЕЕ

  Павел ШИНКАРЮК, депутат Верховного Совета
Уважаемые сельчане! Наше село живет и развива-

ется, улучшается его инфраструктура, решаются на-
сущные вопросы граждан, а вы славите его своим тру-
долюбием, гостеприимством, верностью традициям 
– семейным, национальным, православным. От всей 
души желаю Карагашу процветания, достатка, добра, 
уюта, детского смеха и мирного неба, а всем жителям 
– огромного счастья, крепкого здоровья и радости. И 
пусть Казанская икона Божьей Матери оберегает от 
бед и ненастий каждую семью, каждый дом.

  Николай БУРКА, депутат Совета народных 
  депутатов с. Карагаш

Уважаемые односельчане! Поздравляю вас с храмо-
вым праздником нашего села. Желаю вам, вашим се-
мьям, близким и родным крепкого здоровья, счастья, 
благополучия, исполнения всех желаний, а подраста-
ющему поколению – успехов в учебе. В добрый путь, 
к решению поставленных перед собой задач, продол-
жению добрых традиций нашего села. С праздником!

  Петр УНКУ, протоиерей, настоятель сельского храма
Сердечно поздравляю всех с храмовым праздником 

Казанской иконы Божьей Матери, этой малой пасхой 
в жизни каждого населенного пункта, который празд-
нует престольный праздник. Желаю насладиться ра-
достью духовного торжества, чтобы все мы, пере-
ступающие порог святого храма, сознавали величие 
его. В этот день хочу особо молитвенно вспомнить и 
поблагодарить всех тех, кто немало потрудился ради  
возрождения нашего храма и села. Низко кланяем-
ся всем неравнодушным благотворителям, которые 
неустанно трудятся на сооружении часовни, которая 
встречает нас в самом сердце села и наставляет на 
молитву Царице Небесной Богородице. Да благосло-
вит и укрепит нас Господь на многие годы в здравии, 
любви и терпении!

К слову, оказались неравнодушны 
и помогают центру и сами сельча-
не. Местные мастерицы пошили для 
игр и занятий воспитанников раз-
ноцветные подушки. По инициати-

ве уже знакомой нам заведующей 
детским садом планируют органи-
зовать выставку-продажу поделок, 
а вырученные деньги отдать на раз-
витие центра.

Мы спросили у главы села, где лю-
бят отдыхать сельчане. По его сло-
вам, самые популярные среди жите-
лей – это центральный сквер и сель-
ский пляж, с которого открывается 
потрясающий вид на реку Днестр. 
А в центральном сквере есть кра-
сивый фонтан и часовня, через до-
рогу обустроена детская площадка. 
Несколько лет назад был отремон-
тирован Дом культуры. Свой вклад 
внесли и сами сельчане, среди кото-
рых общественный активист, в про-
шлом – депутат нескольких созывов 
парламента, депутат Слободзейско-
го горрайсовета Василий Мора-
ру, предприниматели Станислав 
и Вячеслав Петриманы. Силами 
последнего Дом культуры был осна-
щен пандусом, уложена плитка.

Неподалеку, у сельского стади-
она, появился небольшой спор-
тивный комплекс. А центральную 
улицу теперь можно безопасно 
перейти по трем пешеходным пере-
ходам. Эти работы были сделаны 
за последние два года. «Александр 
Сергеевич Щерба как-то сказал, что 
все зависит в селе от инициативы. А 
инициатива идет от нас. От народа 
к местным депутатам. Мы обсужда-
ем на своей сессии, потом в райо-
не, потом в Верховном Совете. Если 
селу что-то действительно необхо-
димо, оно исполняется. У нас есть, 
чем гордиться. Произведен целый 
комплекс работ, крупных работ», – 
считает Савва Ткаченко.

Из планов на следующий год – 
ремонт местной амбулатории. Объ-
ект предложен для внесения в про-
грамму капвложений на будущий 
год. Ее предстоит принять Верхов-
ному Совету в рамках обсуждения 
проекта бюджета-2019. Планируют 
в селе благоустроить и две лесо-
парковые зоны, велотрек, детские 
игровые комплексы. Их разместят в 
разных уголках села, чтобы жители 
могли отдыхать не только в центре.

Благоустройство 
и не только

Село Карагаш находится в самом большом аграрном районе Придне-
стровья. Бизнес на селе, в основном, связан с землей, выращиванием ово-
щей, фруктов, других сельскохозяйственных культур. Различными видами 
сельхозпроизводства занимаются как небольшие крестьянские и фермер-
ские хозяйства, так и крупные предприниматели. Одним из ярких пред-
ставителей Слободзейского района является агрофирма «Рустас». Ее офис 
располагается в Карагаше. Агрофирма занимает более шести тысяч гекта-
ров  сельхозугодий. Что немаловажно, есть система полива, что позволяет 
выращивать продукцию высокого качества.

А еще несколько лет назад в Карагаше была открыта грибная ферма, самая 
крупная в Приднестровье. Молодой предприниматель Марина Петриман 
смело заявляет о грибном бизнесе, принимая участие в различных конкур-
сах, в том числе «Лидер малого бизнеса» и «Приднестровское качество», а 
также в выставке-ярмарке «Покупай Приднестровское». Грибы выращивают 
в искусственных условиях по современным технологиям, производят 9 тонн 
шампиньонов в месяц и обеспечивают весь внутренний рынок республики. 
В планах предпринимателя – выйти на рынки ближнего зарубежья.

Представители этого бизнеса живут и работают в Карагаше. Продол-
жает развивать собственное дело и Вячеслав Петриман. Его фирма за-
нимается изготовлением тротуарной плитки, активно помогает в благо-
устройстве села.

  Вячеслав ПЕТРИМАН, предприниматель
С храмовым праздником, дорогие односельчане! 

Желаю крепкого здоровья, хорошего настроения, гор-
дости за наше село, которое с каждым годом растет и 
развивается. Уже много сделано: построена часовня, 
обустраиваются парки, ведутся ремонты значимых 
объектов, действуют детские спортивные и культур-
ные кружки. Желаю, чтобы этот рост только набирал 
обороты, чтобы больше людей занимались любимым 
делом, чтобы благосостояние жителей росло, а моло-
дежь оставалась жить в родном селе!

Сотрудничество сельчан и бизнеса

В Карагашской школе работают 
представители учительской дина-
стии. Ее основатель – известный 
советский историк, первый прези-
дент АН МССР, уроженец села Яким 
Сергеевич Гросул.

Для Тамары Михайловны и 
Виталия Дионисовича Андро-
натиев профессия учителя – это 
не только призвание, но и семейная 
традиция. Муж и жена много лет ра-
ботают в Карагашской средней шко-
ле имени академика Я. С. Гросула. 
Он преподает физику, она учит де-
тей математике. Говоря о выборе 
профессии, Виталий Дионисович Ан-
дронатий не сомневается в ее пред-
начертанности, вспоминает историю 
нескольких поколений семьи: «Яким 
Сергеевич Гросул, советский исто-
рик, первый президент Академии 
наук Молдавии, был дядей моего 
отца. Сам отец проработал несколь-
ко лет учителем начальных клас-
сов, был учителем истории в нашей 
школе. Сестра, дети тоже получили 
педагогическую специальность. У 
жены в роду тоже есть учителя».

Учителя, ученые, представители 
интеллектуального труда  – профес-
сиональная история семьи Виталия 
Дионисовича насчитывает более 
столетия. Многие прославили фами-

Семейная традиция
лию в науке, другие  всю жизнь по-
святили преподавательской работе. 
К слову сказать, ученый из Карага-
ша Лука Брагарь открыл одну из 
малых планет нашей галактики, ко-
торая теперь носит его имя. Много 
лет он посвятил исследовательской 
работе в сфере астрономии, препо-
давал в ПГУ.   

В сельской школе мы побывали на 
уроке математики. Тамара Михай-
ловна Андронатий рисовала на 
доске трапецию, объясняла ребятам 
одну из теорем. Ученики вниматель-
но слушали и активно отвечали на 
вопросы. В этом кроется секрет на-
стоящего учителя – заинтересовать 
и вдохновить молодые умы. 

Виталий Дионисович и Тамара 
Михайловна  познакомились в Тира-
споле во время учебы в педагогиче-
ском институте. Азы профессии по-
знавали в одной группе, а на пятом 
курсе поженились. «Играли свадьбу 
по окончании экзаменов. Праздно-
вать начали в семь вечера, как раз, 
когда олимпийский огонь пересек 
границу Советского Союза. И на 
самом торжестве ректор института 
вручил нам дипломы об окончании 
института», – поделился воспоми-
наниями Виталий Дионисович.

Педагог рассказал, что судьба 
привела его учиться в Тирасполь. 
Собирался поступать в Кишинев-
ский институт, но по болезни не смог 
вовремя сдать экзамены. Чтобы не 
терять время, устроился лаборан-
том студенческого конструкторского 
бюро в пединституте. Исследова-
тельская работа пришлась по душе, 
подружился с коллегами, поэтому и 
остался в городе на Днестре. Здесь 
и встретил будущую жену.

Быть учителем для Виталия Ди-
онисовича означает не только да-
вать ученикам знания, но и обучать 
их навыкам, которые пригодятся в 
жизни. Он убежден: «Они должны 
помнить не столько меня, сколько 
знания, которые получили в школе».

  Вячеслав КОЖУХАРЬ, представитель фирмы «Рустас»
Уважаемые односельчане! Поздравляю вас с «хра-

мом». Здоровья вам, благополучия, всего самого наи-
лучшего. Пожелание – чтобы вы всегда оставались ве-
селыми, гостеприимными, добрыми, такими, какие вы 
есть. Чтобы  наша молодежь могла реализовать себя 
в селе и в Приднестровье. Потому как самое лучшее 
место на планете – это наша приднестровская земля!

 Вячеслав ПАЛИЙ, председатель общества 
 инвалидов с. Карагаш

Дорогие односельчане! Поздравляю с годовщиной 
нашего села и храмовым праздником! Крепкого вам 
здоровья и чистого неба над головой, счастья, радо-
сти, веселья и прекрасного настроения. Будьте всегда 
и везде взаимовежливы и добры друг к другу!

В Карагаше действуют несколько спортивных секций. Одну из них, по ка-
рате, возглавляет молодой тренер Александр Кукул. За свою спортивную 
карьеру он неоднократно представлял Приднестровье на различных между-
народных турнирах, в том числе мировых. Более пяти лет тренирует ребят 
из родного села. «У меня в группе очень достойные юные спортсмены. Моя 
цель – достичь с ними больших результатов», – рассказал Александр. 

Он убежден, что и Карагаш может стать местом на карте, где растят и 
воспитывают будущих олимпийских чемпионов.

Воспитать олимпийских чемпионов

Педагог  реабилитационного центра вместе с воспитанником 

Виталий Андронатий


